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n Фото Ǧергеǎ Гавриленко.

КУЗБАСС:
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион 
прошедшую неделю – 
в нашей подборке 
знаковых и значимых 
для жителей Кузбасса 
фактов.

n Фото Александра Денисова.

n Фото пресс�слуƾбǊ АǤК.

n Фото предоставлено департаментом культурǊ и наǅионально֬ политики Кузбасса.

СОЦИУМ

ōва коммуналƅныž мира

230 тысяч кузбассов-
цев разных профес-

сий, возрастов и национально-
стей объединены доброволь-
чеством. Среди них – школь-
ники, студенты, представители 
общественных объединений, 
«серебряные волонтёры». 
123 человека получили об-
ластные награды. По словам 
губернатора Сергея Циви-
лева, кузбасские волонтёры 
не только участники всех мас-
штабных мероприятий, но и 
активные помощники семьям 
участников СВО. 

333 единицы новой тех-
ники получили за 

год медучреждения Кузбасса 
по программе модернизации 
первичного звена. Нацпроект 
«Здравоохранение» реализу-
ется по инициативе президен-
та Владимира Путина и наце-
лен на совершенствование ока-
зания медицинской помощи. 
План по обновлению аппара-
тов УЗИ и ЭКГ, маммографов, 
рентгенологических комплек-
сов и другой медтехники вы-
полнен на 100 процентов. 

413 млн рублей сэко-
номлено благодаря 

модернизации уличного осве-
щения в регионе. Сергей Ци-
вилев ранее поставил задачу 
сделать всё уличное освеще-
ние в Кузбассе светодиодным. 
В 22 муниципалитетах это по-
ручение уже выполнено пол-
ностью. Светодиодные лампы 
дают более яркий свет, что бла-
гоприятно сказывается на без-
опасности и комфорте людей, 
к тому же такой тип освещения 
потребляет меньше энергии. 

33 победительницы му-
ниципальных этапов 

встретятся в финале Перво-
го Всекузбасского конкурса 
«Снегурочка-2024». Он состо-
ится 15 декабря в Театре дра-
мы имени А. В. Луначарско-
го, победительницу выберет 
жюри. Также пройдёт народ-
ное голосование на платфор-
ме «Кузбасс Онлайн» с 16 по 
22 декабря. А 23-го числа на 
площади Советов в Кемеро-
ве соберут самый массовый 
в России хоровод Снегурочек. 
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В доме № 71 на проспекте 
Октябрьском Наталья Сафоно-
ва живёт 27 лет. Большую часть 
этого времени, а именно 21 год, 
она является старшей по дому. 
А значит, находится в центре 
всех позитивных перемен в 
доме и становится их иници-
атором. Благо, что средства 
на воплощение всех планов по 
улучшению жизни в доме есть: 
он является одним из лидеров 
по собираемости платежей за 
коммунальные услуги.

«Конечно, так было не 
всегда. Вместе с управляющей 
компанией провели большую 
работу с неплательщиками. 
Говорили с каждым, выясня-
ли причину и искали пути вы-
хода из ситуации. И сегодня у 
нас нет должников, деньги на 
доме копятся», – рассказыва-
ет Наталья Сафонова.

Эта 12-этажка в Ленин-
ском районе – одноподъезд-
ная. И подъездом своим жи-
тели по праву гордятся. Мож-
но без преувеличения сказать, 
что он стал визитной карточ-
кой дома. 

«Недавно к нам заселя-
лись новые жильцы. Как я 
потом от них узнала, купить 
квартиру в нашем доме они 
решили сразу после того, как 
зашли в подъезд. Так их по-
разило его состояние. Потому 
что в квартире можно самому 
сделать ремонт, а в подъезде 
– нет», – с гордостью расска-
зывает управдом.

Чем же так хорош этот 

подъезд? Гостей он встречает 
новой металлической дверью. 
Недавно был установлен «ум-
ный» домофон, в голосовании 
за который жители проявили 
большую активность и едино-
душие. По-другому здесь и не 
бывает: когда дело касается 
благополучия их дома, друж-
ные соседи легки на подъём. 
В тёплое время года они регу-
лярно выходят на субботни-
ки. А с наступлением предно-
вогодней поры украсили фойе 
и установили ёлочку с подар-
ками для малышей. В буду-
щем их здесь станет больше. 
По словам управдома, среди 
жильцов много молодых се-
мей, которым ещё предстоит 
завести детей.

Добавляет аккуратности 
дому и заваренный мусоро-
провод. Со временем он про-
худился (что само по себе не-
удивительно за почти полве-
ка эксплуатации) и уже не вы-
полнял свою функцию, напол-
няя при этом подъезд непри-
ятным запахом. В итоге после 
обсуждения ситуации жите-
ли приняли решение от него 
отказаться и стали привы-
кать выносить отходы на рас-
положенные во дворе мусор-
ные площадки. Нет в подъез-
де и кабельных джунглей, ко-
торые нередко можно встре-
тить в других домах нашего 
города. Все телекоммуника-
ционные провода аккуратно 
собраны в пучок и пущены по 
краю стены.

В одном из мессенджеров 
создан домовой чат, в котором 
царит добрососедская культу-

ра. Здесь жильцам сообщают 
последние новости, касающи-
еся их дома, а сами они преду-
преждают о грядущем ремон-
те и необходимости пошу-
меть. А на праздники пригла-
шают друг друга в гости. Од-
ним словом, в этом доме ца-
рит идиллия.

͐Ͱͮͣ͟͟ͼͰ ͯͤ͡
Обратная ситуация сло-

жилась в двухэтажном доме 
по адресу: улица Инициатив-
ная, 41. Он давно признан ава-
рийным, и жители с нетерпе-
нием ждут расселения. А пока 
этот светлый день не наступил, 
ежедневно разгребают ворох 
бытовых проблем, часть из 
которых сами же и породили.

Как театр начинается с ве-

шалки, так и дом – с входной 
двери. Глядя на конструкцию 
из плотного металла, мож-
но порадоваться за безопас-
ность жителей, но это бу-
дет преждевременно. Пото-
му что дверь не заперта, да 
и закреплена так ненадёж-
но, что того и гляди отва-
лится, если несколько чело-
век приложат силу. Без труда 
преодолев эту входную пре-
граду, оказываемся в подъ-

езде. Сразу же чувствует-
ся неприятный запах, о про-
исхождении которого будет 
рассказано чуть позже. Об-
шарпанные стены начина-
ют давить серостью, а дере-
вянные ступеньки испуска-
ют предсмертный скрип по-
сле каждого шага. Этот подъ-
езд мог бы стать локацией для 
съёмки фильма ужасов, дей-
ствие которого происходит 
в период позднего СССР.

Проблема жителей перво-
го этажа далека от кинемато-
графа. Она весьма прозаична и 
связана с жизнедеятельностью 
человека. Из-за то ли сломан-
ной, то ли непрочищенной 
(а скорее всего, и то и другое) 
канализации в одной из квар-
тир скапливаются отходы от 
соседей сверху. Именно отсю-
да запах фекалий распростра-
няется на весь подъезд, с по-
рога обдавая каждого вошед-
шего человека.

«Я живу здесь почти 50 
лет. Раньше дом был нор-
мальный, такого не было. А 
сейчас... Ремонта нет, кана-
лизацию не чинят. Обраща-
емся в РЭУ, заявку принима-
ют, оформляют – и всё. Мо-
жет, потому что соседи снизу 
не платят за коммуналку. Но 
ведь в каждом доме такие бы-
вают. Это же не повод ниче-
го не делать», – возмущается 
Сергей Будаль, живущий над 
той самой квартирой с заби-
той канализацией.

Очевидной проблемой 
этого дома, от которой стра-
дают все жители, является за-
долженность по оплате жи-
лищно-коммунальных услуг. 
Как сообщили в Министерстве 
жилищно-коммунального и 
дорожного комплекса Кузбас-
са, на сегодняшний день она 
составляет 407 807 рублей. 
Предпосылок к её оператив-
ному погашению нет, а значит, 
ожидать перемен к лучшему не 
приходится.

Признание дома аварий-
ным не является причиной 
для неуплаты за ЖКУ. Наобо-
рот, она значительно ухудша-
ет условия, в которых придёт-
ся жить в ожидании расселе-
ния. Которое может произой-
ти через три года, а то и вовсе 
через пять лет. Управляющая 
компания, какой бы хорошей 
или плохой она ни была, взять 
деньги из воздуха не может и 
оперирует только теми сред-
ствами, которые поступают 
от жителей. И если их недо-
статочно – быть беде.

Владиǭлав БЕƿЕЗОВ.

Каждый месяц по мере приближения на календаре сакрального числа 
10 активизируются напоминания о необходимости оплатить жилиͷно-
коммунальные услуги. Продвинутым пользователям приходят уведом-
ления в различных приложениях. А для всех остальных управляюͷие 
компании нередко размешают в подезде информацию о размере за-
долженности дома. ̈́елается это неспроста: то, что скрывается за опре-
делением «собираемость платежей», формирует комфортные условия 
для каждого жителя. Рассмотрим ситуацию подробнее на примере двух 
многоквартирных домов областного центра.

ПОДРОБНОСТИ

ŕороŰы – Ɔто по�нашему
Окончание. Начало на 1-й стр.

По данным Кузбасского центра 
медицины катастроф им. профессо-
ра И. К. Галеева, с 8 по 10 декабря из-
за переохлождения и обморожений 
пострадали 42 человека, из которых 
11 человек находились в состоянии 
алкогольного опьянения. Госпитали-
зировано 24 человека.
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Традиционно в сильные холода 

особое внимание уделяется междуго-
родным и пригородным перевозкам 
пассажиров. Как отметил Владимир 
Юдин, генеральный директор ГПК 
«Пассажиравтотранс», руководите-
ли и водители автопредприятий ре-
гиона были заранее предупреждены 
о наступающих сначала метелях, за-
тем – морозах. 

«Накануне на автопредприятиях 
мы проверили исправность отопи-
тельных систем в салонах автобусов, 
провели ещё одну ревизию, контроль-
ную, инструктажи водителей. Соглас-
но руководству по временному пре-
кращению движения автобусов, трол-
лейбусов и трамваев, утверждённому 
департаментом Минтранса России от 
16 января 1995 года, у нас есть пункт, 
регламентирующий наши действия: 
при -40 градусах и ниже на междуго-
родных и пригородных маршрутах 
машины начинают сдваивать, либо 
отменяют единичные рейсы. То есть 
на дальние расстояния автобусы идут 
парами, объединяются ближайшие 
по времени рейсы на тот случай, если 
один автобус встанет, его пассажиры 
пересядут в другой. Это важно, ведь, 
если, к примеру, в городе 40 мороза, 
то за городом могут быть и все -50…» 
– сказал Владимир Юдин.

Как отметил руководитель, в слу-
чае если в городе автобус остановит-
ся по каким-то причинам, то можно 
пересесть в другой либо на троллей-
бус или трамвай. А вот на межгоро-
де так не получится. Вот поэтому и 
важно соблюдать все правила безо-
пасных перевозок. Допустим, на Но-
восибирск рейс идёт через Юргу. Со-
ответственно, и юргинский рейс, и 
кемеровский рейс на Новосибирск 
сдваивают. Или, к примеру, разные 
рейсы идут вместе по трассе, но с за-
ездом в разные села и деревни. Дис-
петчер всё это также контролирует 
и по телефону, и с помощью систе-
мы «Глонасс». 

«В нашем парке есть машины, ко-
торые работают на метане, а он не за-
мерзает и при -60 градусах. Так вот, 
такие автобусы отправляются в от-
далённые посёлки, где сильный мо-
роз, их же ставим на первые ранние 
рейсы, зная, что машины на метане 

вернутся точно», – рассказывает ру-
ководитель.

Между тем в эти морозные дни на 
трассе четырежды помощь понадоби-
лась дальнобойщикам из других реги-
онов. Как рассказали в Агентстве по 
защите населения и территории Куз-
басса, спасатели помогали отогре-
вать машины 7, 8, 9 и 10 декабря. Не-
сколько сообщений пришло из-под 
Мариинска, где отогрели большегру-
зы. Ещё сигнал о помощи поступил 
из района села Успенка Чебулинско-
го округа, где понадобилось отогреть 
топливную систему КамАЗа. 

К слову, ещё помощь спасателей 
нужна была туристам в Шерегеше. 
8 декабря, в морозный день, шесть 
человек спустились с горы Зелёной 
и потерялись в районе ручья Мунды-
баша. Но, как отметили в Агентстве, 
спасательные снегоходы вовремя 
вывезли заплутавших отдыхающих. 

ОǦǭана СОǑАРЕВА.

ПРАЗДНИК

ПолонеŰ в валенкаž

МЕЖДУ ТЕМ

ȣа своем сайте ȟɁ МЧС по Кеме-
ровской области по-прежнему 
предупреждает кузбассовцев� 
«С � по 13 декабря в Кузбассе 
сохраняется аномально холод-
ная погода. Соблюдайте меры 
безопасностиÐ» ȟраждан просят 
строго соблюдать правила по-
жарной безопасности. В домах с 
системами печного, водяного и 
газового отопления необходимо 
тщательно следить за исправно-
стью оборудования, не оставлять 
без присмотра растопленные 
печи и включённые электропри-
боры, не перегружать электро-
проводку.
Спасатели рекомендуют в свя-
зи с возможным осложнением 
обстановки на дорогах и рис-
ком возникновения дорожно-
транспортных происшествий 
в период низких температур 
по возможности отказаться от 
дальних поездок на личном 
автотранспорте. ȝ если это не-
обходимо, то подготовить ав-
томобиль к такой поездке, в 
дорогу взять тёплые вещи, ми-
нимальный набор инструментов, 
проверить зарядку батареи мо-
бильного телефона. Водителям 
рекомендуется избегать резких 
манёвров на дороге, соблюдать 
скоростной режим и достаточ-
ную дистанцию. При возникно-
вении происшествий или чрез-
вычайных ситуаций немедленно 
сообщать о них по телефону 
112.

ОБЩЕСТВО

РеͶение принято
В МоǭǦве ǫо ǭлǯȮаȵ ǫǬаǣднования ǀня ƿеǬо-
ев ОтеȮеǭтва ǭоǭтоялаǭȳ ȭеǬемония вǬǯȮения 
ǫǬеǣидентом Рǐ ВладимиǬом ПǯтинȲм меда-
леǥ �Золотая Звеǣда� ƿеǬоям Роǭǭии. Поǭле 
неȷ глава гоǭǯдаǬǭтва ǫоǝеǭедовал ǭ ǯȮаǭтни-
Ǧами тоǬǢеǭтвенного меǬоǫǬиятия.

Председатель Народного совета ДНР Артём Жога 
обратился к Владимиру Путину от всего Донбасса с 
просьбой принять участие в выборах президента Рос-
сийской Федерации.

«Благодаря вашим действиям, вашему решению 
мы получили свободу, право выбора. Мы хотим при-
нять участие в выборах президента Российской Фе-
дерации, и вы – наш президент. Работы много, ещё 
нужно пройти интегрирование в социальную связь, 
во все другие экономические форматы, даже просто 
обычной человеческой мирной жизни. И под вашим 
руководством мы хотели бы это всё делать», – отме-
тил Артём Жога. 

На это просьбу глава государства ответил: «Спа-
сибо большое. Не буду скрывать: в разное время у 
меня были разные мысли. Но сейчас, вы правы, сей-
час такое время, когда нужно принимать решение. 
Я буду баллотироваться на должность президента 
Российской Федерации». Об этом говорится 
на сайте Кремля.

Другие участники встречи также поддержали 
предложение Артёма Жоги. Владимир Путин побла-
годарил участников встречи. «Спасибо. Я ещё раз 
хочу повторить: в разное время у меня были разные 
мысли по этому поводу, но я понимаю: сегодня, я го-
ворил, по-другому нельзя, – подчеркнул президент и 
добавил: – И спасибо вам за эти слова, особенно 
в этой обстановке и именно сегодня сказанные».

ВеǬа СКВОРǒОВА.

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Преображение 
территорий региона
В ǬамǦаǱ наȭǫǬоеǦта �ǂилȳе и гоǬодǭǦая ǭǬе-
да�� иниȭииǬованного ǫǬеǣидентом Рǐ Влади-
миǬом ПǯтинȲм� в теȮение ǫяти лет в мǯниȭи-
ǫалитетаǱ Кǯǣǝаǭǭа ǝлагоǯǭтǬоено ���� оǝȱ-
еǦтов. 

В это число входит 1704 двора и 341 обществен-
ная территория, на которые было выделено более 
5 млрд 695 млн рублей, сообщила пресс-служба АПК.

«Важно, что именно жители региона принима-
ют в этой работе активное участие и в ходе онлайн-
голосования сами выбирают территории для благо-
устройства. За пять лет участия в нацпроекте Кузбасс 
преобразился, стал более современным, удобным, с 
красивыми и уютными общественными простран-
ствами. Причём важна не только эстетика, обновлён-
ные дворы, скверы и площади соответствуют совре-
менным требованиям безопасности. В следующем 
году эта работа будет продолжена, в планах отремон-
тировать 100 дворовых и 70 общественных террито-
рий», – отметил губернатор Сергей Цивилев.

В 2023 году благоустроено 396 объектов, из них 
324 дворовые и 72 общественные территории. Фи-
нансирование превысило 1 млрд 390 млн рублей.

В Берёзовском благоустроили территорию пло-
щадью более 9 тысяч кв. метров в районе улицы Вол-
кова – обновили пешеходную зелёную зону, сделали 
большую детскую площадку с качелями и спортив-
ную зону. В Анжеро-Судженске завершилось благо-
устройство парка на улице Мира. В Белове этим ле-
том новый вид обрёл сквер ДК угольщиков. А в Меж-
дуреченске завершены работы по благоустройству 
сквера у ДК имени В. И. Ленина. Благодаря програм-
ме «Формирование комфортной городской среды» 
в Юргинском городском округе в парке Кировском 
была проведена реконструкция центральной аллеи 
протяжённостью более полукилометра. В Киселёвске 
в этом году преобразили аллею 50 лет Октября. 
На общественной территории были выполнены рабо-
ты по асфальтированию, озеленению, обустройству 
бордюрного камня, а также установили урны 
и парковые диваны.

В 2024 году на благоустройство 170 объектов пла-
нируется направить свыше 1,6 млрд рублей. Эти го-
родские локации были выбраны при помощи онлайн-
голосования самими кузбассовцами.

Олȳга СОЛОВǘЕВА.

ТРАНСПОРТ

Полетели в Уфу�
Одна иǣ ǦǬǯǫнȲǱ ǬоǭǭиǥǭǦиǱ авиаǦомǫаниǥ 
ǭо � янваǬя ���� года отǦǬоет ǫǬямоǥ ǬегǯляǬ-
нȲǥ Ǭеǥǭ ǫо маǬȯǬǯтǯ НовоǦǯǣнеȭǦ ] Уǰа.

Об этом сообщает пресс-служба аэропорта южной 
столицы Кузбасса. Полёты из Уфы будут выполняться 
по вторникам и пятницам на самолётах Superjet-100. 
Время в пути – три часа. Из Новокузнецка в свою 
очередь вылеты будут по средам и субботам. Время в 
пути – 3 часа 15 минут, уточняет пресс-служба авиа-
гавани.

«Сейчас рейсы в Уфу запланированы на зимний 
период. Если спрос окажется высоким, будем прора-
батывать вопрос сохранения рейса на весенне-летний 
период», – цитирует пресс-служба гендиректора 
аэропорта имени Б. В. Волынова Кирилла Ермакова.

Важно: этот рейс является субсидируемым.
ǀмитǬиǥ УВАРОВ.

В Анжеро-Судженске прошёл 
Всероссийский праздник 
«Сибирский валенок», гости 

увидели неповторимые дизайнер-
ские валенки и одежду, познако-
мились с различными техниками 
декорирования зимней обуви на 
региональном конкурсе дизайне-
ров «Войлок-фест». А 26 кузбас-
ских мастериц боролись за побе-
ду в нескольких номинациях. По 
завершении состязания из кон-
курсных работ была оформлена 
выставка дизайнерских изделий, 
а валенки с декором от кузбасских 
мастеров пополнили экспозицию 

Анжеро-Судженского краеведче-
ского музея. 

Праздничную программу 
украсил танец «Барыня в вален-
ках», который, несмотря на мо-
роз, исполнили на улице 150 че-
ловек. Кульминацией праздни-
ка стала танцевально-развлека-
тельная программа «Бал в ва-
ленках». Пышные платья, кра-
сивая классическая музыка, весё-
лое исполнение полонеза, польки 
и краковяка помогли воссоздать 
атмосферу классического рус-
ского бала.

Анна ТИМОЩУК.
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n На острие атаки – хоккеисты «Кузбасса» (слева направо): Вадим Чернов, Александр 
Баздырев, Дмитрий Макаров и Владислав Шульга. Фото Владимира Клюева.n Фото предоставлено прокопьевским драмтеатром.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 

К цели – уверенными шагами 
ПО-БРАТСКИ

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Очная ставка лидеров

Посылка с новогодним 
настроением

n Фото Кузбасского ГАУ.

ПРЕМЬЕРЫ

«Бесприданница» в стиле нуар

В Кемерове прошла Меж-
дународная научно-прак-
тическая конференция 
«Современные тенденции 
сельскохозяйственного 
производства в мировой 
экономике». 

В течение двух дней в Кузбас-
ском государственном аграрном 
университете имени Владимира 
Никитовича Полецкова участни-
ки большого события обсудили ак-
туальные вопросы в области сель-
скохозяйственного производства, 
агрономии, ветеринарной медици-
ны, рационального природополь-
зования, подготовки кадров для 
агропромышленного комплекса. 
Научные изыскания представили 
российские и зарубежные учёные. 

В рамках конференции под-
вели итоги прошедшего полево-
го сезона, проанализировали ре-
зультаты, чтобы учесть все нюан-
сы и ошибки в будущем, обсудили 
стратегию развития растениевод-
ства до 2030 года. 

«В ближайшие семь лет перед 
нами стоит задача по увеличению 
посевных площадей и урожайно-
сти зерновых, зернобобовых и тех-
нических культур, – отметил ми-
нистр сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышленно-
сти Андрей Ариткулов. – Для этого 
необходимо соблюдать все науч-
ные и технические требования по 
возделыванию культур, развивать 
семеноводство. Также будем стро-
ить зерносушильные комплексы и 
склады для хранения урожая, при-
обретать сельхозтехнику. Предсто-
ит большая и ответственная рабо-
та. Задачи поставлены амбициоз-
ные. Потенциал и технологии для 
их достижения у нас есть».

Напомним, что нынешний год 
был не самым благоприятным по 
погодно-климатическим услови-
ям. Такого длительного периода 
засухи и высоких температур не 
было с 2012 года. Несмотря на это, 
аграриям Кузбасса удалось вырас-
тить и собрать урожай более 1 млн 
тонн зерна в амбарном весе. В не-
простой год земледельцы приме-
няли нестандартные агрономиче-
ские приёмы, внедряли инноваци-
онные разработки в повседневную 

деятельность, боролись за показа-
тели урожайности на каждом ква-
дратном метре поля. Помимо зер-
новых, собран достойный урожай 
картофеля и овощей. Также бла-
годарными оказались и маслич-
ные культуры.

По данным Министерства 
сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности Кузбас-

са, за последние шесть лет уже воз-
вращено в оборот 157 тысяч гекта-
ров заброшенных земель. Страте-
гическая задача – к 2030 году вве-
сти ещё не менее 100 тысяч гекта-
ров заросших и трудно вводимых 
сельхозугодий. 

Кроме того, на совещании го-
ворили о мерах государственной 
поддержки отрасли, об обеспече-

нии сельхозпроизводителей се-
менным материалом, о сохране-
нии плодородия почв и экспорте 
продукции АПК. В формате кру-
глого стола специалисты обсуди-
ли работу с информационными 
системами в сельском хозяйстве.

До 2030 года по части растени-
еводства предстоит решить следу-
ющие стратегические задачи: 

– увеличить валовый сбор зер-
на до 2,5 миллиона тонн и уро-
жайность зерновых культур до 
38 центнеров с гектара, 

– увеличить валовый сбор тех-
нических культур до 475 тысяч 
тонн и их урожайность до 25 цент-
неров с гектара,

– увеличить объём производ-
ства элитных семян зерновых и 
зернобобовых более чем в два 
раза: до 30 тысяч тонн.

В 2024 году фермеры продол-
жат получать господдержку как по 
части компенсации, так и по части 
стимулирования. Причём будет 
больший поворот в сторону имен-
но стимулирования. К привычным 
темам добавится ещё и использо-
вание IT-технологий. Это и произ-
водительность труда, и увеличение 
точности процессов, и применение 
искусственного интеллекта, и про-
чие вопросы. 

Алена СМИРНОВА.

МЕЖДУ ТЕМ

МЕДОВАЯ ПОРА
В Карачаево-Черкесской Республике подвели ито-
ги Всероссийского конкурса «Лучший мёд России – 
2023». В конкурсе было представлено 330 образцов 
мёда со всей России. Дегустацию, исследование и 
сенсорный анализ мёда проводили члены гильдии 
медовых сомелье.
Как сообщили в Минсельхозе Кузбасса, наши пче-
ловоды уже третий год подряд показывают высо-
кие результаты качества мёда, и в этот раз регион 
снова на высоте – в лидерах по количеству наград. 
Пчеловоды в командном зачёте заняли 1-е место, и 
сегодня в копилке земляков семь медалей разного 
достоинства.
В профильном министерстве отметили, что все эти 
достижения ещё раз показывают, что в Сибири есть 
уникальные природные условия, позволяющие вы-
рабатывать мёд премиум-класса. Сейчас кузбасское 
пчеловодство динамично развивается в направ-

лении производства пчелопакетов (это удобный и 
практичный способ транспортировки пчёл для про-
дажи и расширения существующей пасеки), повы-
шения урожайности сельскохозяйственных культур 
(рапса и гречихи) за счёт положительного регио-
нального опыта опыления и научной деятельности.

n Фото из архива Минсельхоза Кузбасса.

Посылки с предметами пер-
вой необходимости и продукто-
выми наборами регулярно от-
правляются из Кемеровской об-
ласти в новые территории Рос-
сийской Федерации. Накануне 
Нового года губернатор региона 
Сергей Цивилёв принял реше-
ние поздравить детей Горловки.

«Мы ежегодно готовим по-
сылки для детей нашего города-
побратима, в этот раз поздравле-
ния от кузбасского Деда Моро-
за получат все проживающие на 
территории города ребята от 3 до 
18 лет. Наши специалисты, кото-
рые сейчас работают в Горловке, 
вместе с местными работниками 
культуры доставят их каждому ре-
бёнку адресно», – подчеркнул гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Вместе со сладкими подарка-
ми для юных горловчан отправи-
лись и 2 тысячи книг, которые 
кузбассовцы собрали в ходе Все-
российской акции «Книга другу».

«Новый год – самая добрая и 
светлая традиция для каждого из 
нас. Благодаря инициативе наше-
го губернатора вместе со сладки-
ми подарками и открыткой с тё-
плыми пожеланиями всего само-
го доброго в Новом году горлов-
ские дети получат книги от жите-
лей нашей области», – рассказыва-
ет председатель совета кузбасского 
регионального отделения «Движе-
ния Первых» Евгения Козленко.

В коробках с книгами – толь-
ко русская литература: классиче-
ские произведения, детские сказ-
ки, стихи отечественных поэтов, 
энциклопедии для любого воз-
раста. Участие в выборе прини-
мали дети, родители и педагоги. 
Каждый сам решал, какую книгу 
принести в подарок для горлов-
чан, выбирая чаще всего то, что 
им самим оказалось интересно 
и полезно. 

«Участники акции когда-то 
сами прочитали те произведе-

ния, которые теперь рекоменду-
ют друзьям и знакомым. В них 
заложены наши русские тради-
ционные ценности: добро, лю-
бовь, уважение, забота», – отме-
тила волонтёр Дарья Шаполова.

Кстати, горловские и кузбас-
ские дети знают предпочтения 
друг друга в литературе ещё и по-
тому, что ведут переписку. При-
чём общение идёт не только в ин-
тернете, но и в обычных бумаж-
ных письмах, где молодёжь де-
лится всеми интересными ново-
стями, происходящими в их жиз-
ни. Отправляя книги, наши ребя-
та тоже писали послания на об-
ложках и делали пометки и за-
кладки в текстах. А ещё указали 
на внутренней стороне обложек 
свои ники в социальных сетях, 
чтобы найти новых знакомых и 
друзей из братского города, кото-
рый находится за несколько ты-
сяч километров от нас.

«Я тоже отправляю ребятам 
книгу – повесть «Капитанская 
дочка» Александра Сергеевича 
Пушкина, потому что сама лю-
блю это произведение. Пусть и 
ребята из новых территорий по-
радуются чтению интересных и 
полезных книг на праздничных 
каникулах», – делится волонтёр 
Яна Гаценбиллер.

Фуры с подарками из Кеме-
рова провожал и кузбасский Дед 
Мороз. Он передал эстафету сво-
ему брату в Горловке, который со 
Снегурочкой будет вручать но-
вогодние сюрпризы всем детям 
до 18 лет.

Как говорят волонтёры, куз-
басские школьники мечтают 
встретиться с горловскими дру-
зьями лично. В наступающем 
году ученики загадывают жела-
ние собраться большой компани-
ей знакомых по переписке, чтобы 
укрепить дружеское общение по-
братимых территорий.

Евгения БЛИЗНИКОВА.

По инициативе губернатора Кузбасса в пятницу в Горловку отправились 15 ты-
сяч сладких новогодних подарков. В праздничной посылке кузбассовцы также 
передали для детей любимые произведения отечественной литературы.

n Фото Александра Денисова.

В среду, 13 декабря, 
кемеровский «Куз-
басс» в очередном 
туре чемпионата Рос-
сии примет в одно-
имённом Ледовом 
дворце «Водник» 
(Архангельск). 
Матч начнётся в 19:00.

Команды проведут очную 
встречу в ранге серебряного и 
бронзового призёров нацио-
нального первенства – 2023, 
лидеров нынешнего сезона су-
перлиги. «Кузбасс» под ру-
ководством Ильяса Хандаева 
одержал девять побед кряду, 
опережая «Водник», где глав-
ным тренером работает Иван 
Максимов, по разнице заби-
тых и пропущенных мячей: 81 
– 23 и 74– 27.

В Кемерове команды встре-
чались 23 сентября в полуфина-
ле Кубка России – 2023: хозяева 
взяли верх (9:5), одолев на сле-
дующий день в финале и мо-
сковское «Динамо» (6:5).

В прошлом сезоне «Кузбасс» 
выиграл у «Водника» все три 
матча в родных стенах: 4:1, 5:2, 
11:5. Архангельским коллекти-
вом в 2021–2023 годах руково-
дил Ильяс Хандаев, с мая 2022-
го – главный тренер сборной 
России.

На минувшей неделе на-
циональная команда провела 
на арене «Байкал» в Иркутске 
учебно-тренировочный сбор 
и участвовала в «Новогодних 
играх «Энергия». Кемеровский 
клуб представляли в сборной 
страны защитник Данил Яков-
лев, полузащитник Александр 
Баздырев, нападающие Роман 
Дарковский и Никита Иванов. 
Отечественная дружина 8 дека-
бря уступила местному «Байка-
лу-Энергии» – 4:6 (2:2). Ирку-
тяне преподнесли подарок сво-
им болельщикам, вряд ли ожи-
давшим столь сенсационного 
результата, который, конечно, 
останется в истории клуба.

«Проиграли не финал чем-
пионата мира. Молодым ребя-
там не хватило опыта, тем, кто 
постарше, – силёнок, – отме-
тил главный тренер россиян – В 
нынешней непростой ситуации 
на международной арене такие 
турниры – стимул для роста. У 
нас есть клубы, которые могут 
выступить для сборной страны 
достойными спарринг-партнё-
рами, и эти матчи позволяют 
ребятам быть в тонусе, а трене-
рам смотреть игроков в деле, а 
не на бумаге. В России много та-
лантливых ребят, наша задача – 
помочь им вырасти в классных 
хоккеистов.

В воскресенье, 10 декабря, 
состоялся «Матч звёзд» супер-
лиги: «Запад» – «Восток» (два 
тайма по 20 минут). «Кузбасс» 
делегировал в команду «Вос-
тока» четырёх «сборников» и 
полузащитника Артёма Репя-
ха. В сборной «Запада» сыгра-
ли шесть посланцев «Водни-
ка»: капитан команды Евге-
ний Дергаев, Максим Анцифе-
ров, Данил Кузьмин, Арсений 
Козлов, Михаил Сергеев и Ми-
хаил Ширшов. Всего же в Ир-
кутск призвали хоккеистов из 
десяти клубов.

«Восток» доминировал и в 
предматчевых конкурсах, и не-
посредственно в игре. Общий 

счёт – 5:2. В составе победите-
лей два мяча забил наш земляк 
Владимир Каланчин («СКА-
Нефтяник», Хабаровск), пора-
зили ворота соперников Иванов 
и Роман Дарковский (сыграл за 
«Восток» и его родной брат Егор 
из новосибирского «Сибсельма-
ша»). Три голевые передачи сде-
лал Баздырев.

В субботу, 16 декабря, 
«Кузбасс» примет в 13:00 
«Динамо», а в заключитель-
ных матчах года и первого 
круга «регулярки» встретит-
ся 20 декабря в Первоураль-
ске со «СКА-Уральским труб-
ником» и 23 декабря в Киро-
ве с «Родиной».

Вадим АНТОНОВ.

И В Н П Мячи О
1. «Кузбасс» (Кемерово) 9 9 0 0 81-23 27
2. «Водник» (Архангельск) 9 9 0 0 74-27 27
3. «Динамо» (Москва) 9 8 0 1 91-38 24
4. «Енисей» (Красноярск) 9 5 2 2 58-35 17
5. «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 9 5 1 3 61-31 16
6. «Байкал-Энергия» (Иркутск) 9 4 1 4 42-44 13
7. «Ак Барс-Динамо» (Казань) 9 4 0 5 43-55 12
8. «Старт» (Нижегородская обл.) 10 3 2 5 34-49 11
9. «Сибсельмаш» (Новосибирск) 10 3 1 6 33-58 10
10. «Волга» (Ульяновск) 9 3 0 6 32-61 9
11. «Мурман» (Мурманск) 9 2 1 6 31-55 7
12. «Саяны» (Абакан) 10 1 1 8 32-81 4
13. «Родина» (Киров) 7 1 1 5 23-57 4
14. «СКА-Уральский трубник»
(Свердловская обл.)

8 1 0 7 27-48 3

ТАБЛО
Чемпионат России. Суперлига. Предварительный этап

13 декабря. «Кузбасс» – «Водник». «Енисей» – «Динамо». «Родина» 
– «СКА-Нефтяник». «СКА-Уральский трубник» – «Байкал-Энергия». «Ак 
Барс-Динамо» – «Сибсельмаш». «Мурман» – «Саяны». 

16 декабря. «Кузбасс» – «Динамо». «Енисей» – «Водник». «СКА-
Уральский трубник» – «СКА-Нефтяник». «Родина» – «Байкал-Энергия». «Ак 
Барс-Динамо» – «Саяны». «Мурман» – «Сибсельмаш». «Старт» – «Волга». 

С 20 декабря кемеровский филиал РГИСИ 
приглашает маленьких кемеровчан и гостей 
города на волшебную новогоднюю програм-
му. Ребятам покажут спектакль «Тайна хру-
стального шара».

Современные технологии и фантазия создателей сдела-
ли постановку невероятно реалистичной, захватывающей, 
полностью погружающей в несуществующий, но такой на-
стоящий Волшебный лес.

И всё необычно в этом лесу, например, Снегурочка дру-
жит с Бабой-ягой и Кощеем, заяц превращается в волка, де-
ревья оживают, снежинки падают прямо в зал, Деды Мо-
розы устраивают битву. А детям самим приходится спасать 
Новый год. Не одним, конечно, вместе с отважными геро-
ями Лесовичком, Зайцем и Ёжиком.

Погони, превращения, невероятные происшествия и 
очаровательный музыкальный дуэт Бабы-яги и Кощея – 
этот праздник подарит ребятам самые яркие эмоции и оста-
вит незабываемые впечатления!

Подготовила Анна ТИМОЩУК.

19 декабря в прокопьевском драмтеатре –
очередная премьера: спектакль по пьесе 
Александра Островского «Бесприданница».

Стартовой площадкой для постановки стала театраль-
ная лаборатория «Эксперимент 123: Классная класси-
ка». Именно там режиссёр Ярослав Жевнеров, выпускник 
ГИТИС (мастерская Олега Кудряшова), представил экс-
центричный эскиз, привлёкший внимание зрителей и кри-
тиков.

«Работа над Островским – это всегда мучительная пре-
лесть. Сюжет хрестоматиен, он всем знаком. Поэтому пе-
ред собой я ставил задачу: найти точное созвучие с сегод-
няшним днем. Как рассказать эту всем известную историю 
о дикой любви Ларисы к Паратову так, чтобы она снова 
увлекла зрителя. В итоге я обнаружил, что любви настоя-
щей в пьесе нет. Есть только жёсткость, насилие, унижение 
и бесконечное неуважение человека к человеку. Но спек-
такль, хотелось, чтобы получился смешной. В этой пьесе 
много юмора. Так и создался жанр «нуар-трагикомедия», 
– рассказывает режиссёр Ярослав Жевнеров.

Созвучным с современностью делают постановку и му-
зыкальное оформление, и сценография, где соединились 
мещанство, разруха и красота (в которой существуют стран-
ные герои пьесы Островского).

По замыслу художника-постановщика Марии Демен-
тьевой, это образ затонувшего «Титаника», с его пышным 
интерьером, который время и вода разъели, всё вспухло, а 
гости делают вид, что ничего не происходит. И как призра-
ки продолжают жить там. Интересны и наполнены смыс-
лом костюмы. Они не просто подчёркивают характеры ге-
роев, но и рассказывают их истории.

Мария Дементьева отметила: «В каждом персонаже я 
вижу слом, это состояние я передаю через деконструкцию 
исторического костюма. Гипертрофированность форм соз-
даётся за счёт огромных плеч в верхней одежде, тем самым 
возникает контраст, когда герой снимает пиджак, под ним 
прячутся мятая на размер меньше рубашка и его хрупкое 
тело. На фоне главных персонажей пьесы выделяются цы-
гане, в них присутствует дух свободы, поэтому крой ко-

стюма, наоборот, расслабленный, он сшит из «наворован-
ной» одежды главных героев. Платье Ларисы собрано из 
разных кусков белой ткани, которую используют для по-
шива свадебных платьев, это выражает её вечную подго-
товку к замужеству».

Довольна неожиданна режиссёрская трактовка извест-
ной всем пьесы. Привычные акценты на Ларисе и её отно-
шениях с Паратовым чуть смещены. Внимание зрителей 
концентрируется на Карандышеве. Вот как описывает образ 
персонажа исполнитель роли Карандышева артист Проко-
пьевского драматического театра Михаил Дмитриев: «Че-
рез Ларису он пытается втиснуться в мир избранных лю-
дей. Карандышев приходит с открытой душой, никого ни 
разу не обманул, не совершил ни одного плохого поступ-
ка за всю пьесу. Жалким я его назвать не могу, но при этом 
он находится в позиции жертвы»...

И режиссёр, и актёры уверены, что результат работы 
определённо удивит и порадует зрителя.

Настоящее чудо




